

## Inundaciones y sequías.

Insistamos, lector; insistamos en eso de la Agricultura nacional. Porque, aquí, parece que todo el mundo se ha vuelto sordo y es preciso repetir las cosas hasta enronquecer.

Supongamos que ya se ha resuelto el problema de la Tierra. Ya no depende de la voluntad de cuatro propietarios, de los caprichos de cinco marqueses y de las aficiones cinegéticas de seis duques.

Ahora depende de la volubilidad atmosférica; de las mudanzas de los vientos; de las veleidades de las nubes; del azar; de la casualidad; de cualquier cosa.

Porque como nuestros ríos corren estérilmente a tirar sus aguas al mar; como tenemos 20 millones de hectáreas forestales arrasadas que convierten nuestro suelo en un desierto; como los torrentes bajan libremente de las montañas igual que feroes hordas de bárbaros; como están abandonadas las fuentes; como las tierras están indefensas contra las crecidas de los ríos, como no hay canales, ni pantanos, ni embalses, ni nada, resulta que nuestra producción agrícola depende de un chaparrón de menos o de un chaparrón de más.

Si no llueve, la tierra se abrasa de sed; los sembrados se mueren por falta de agua; las cosechas se pierden achicharradas por el sol, y si llueve demasiado, el Ebro, el Jiloca, el Najerilla, el Bidassoa, el Jalon, el Júcar, el Segura, el Guadalmedina, el Gerte; los torrentes de los Pirineos, Sierra Nevada, etcétera, etc. abrirán sus fuegos de arrasamientos y destrucción por los cuatro costados de la Península; inundarán las vegas; barrerán los plantíos; destrozarán las huertas y no dejarán en pie más que un pueblo famélico que pedirá una limosna a las puertas del ministerio de Fomento.

Esto sin contar la langosta y las mil plagas que destruyen a los viñedos y olivares.

Un verdadero horror; una hecatombe bíblica.

Por eso, lo primero, lo urgente, lo inaplazable es resolver el problema de la tierra; distribuirla entre el mayor número posible de hombres; protegerla de sequías e inundaciones; librarla de plagas.

Lo demás, como decía Cristo, se nos dará por añadidura.

Virgilio Soria.

Los chicos de LA VOZ rien siempre.  
Y rien porque realizan una buena obra.

Y otras veces rien y su risa es triste.  
Rien al recibir los telegramas de información.  
¿Cómo no han de reír al leer que los senadores y los diputados, hombres directores y ejemplares, quieren chupar el doble de lo que chupaban en horas graves para la nación?

Cómo no han de reír hasta morir de risa al ver que somos IN-C-A-P-A-C-E-S de castigar al morito que nos mató en pocos días tantos miles de hermanos, y después cederle sus riquísimos penascos del Rif que nos regalaban las potencias.

¡Hay tantas cosas que mueven a risa en la vida loca y entre los hombres.

Pedro Chico y Rello.



ANITA ADAMUZ,  
primera actriz de la Compañía Adamuz-González que debutó anteanoche en el Teatro Principal.

¡Cuánta verdad y cuánta amargura encierran estas palabras! Cuántas vidas de ilusión comenzadas entre risas y votadas a altos empeños, se rompieron por las causas que señala Unamuno! Pero no solo por eso. Son muchos los que sienten como un apostrofo el ser agitadores de conciencias, de espíritus; los que se dan a la siembra de ideales con el alma de par en par a toda generosidad y con el empuje de sus altas inquietudes. En estos rincones de provincia hay hombres que sienten y sueñan con predicaciones que alcen a las gentes, que las pongan en pie para que caminen hacia los hondos problemas. Y empiezan su peregrinar piens de entusiasmos.

No les vencen ese cansancio y esos desdenes más fingidos que reales, ni el deseo de ser reconocidos y acatados pronto. Saben el dolor de la lucha y la aspereza de las sendas.

Cuentan con ello, pero no esperan una pedrada en la frente que ciega de coraje y de sangre los ojos dando en el suelo con el animoso, entre las risotadas de la turba.

Acaso sea cierto que el joven intelectual provinciano cae fácilmente en «literatismo», en «diletantismo» y se le escapen los grandes problemas humanos por faltarle disciplina, pero no lo es menos, que el ambiente, la incomprensión, el zafio regocijo de los más, va secando la fuente pura de los entusiasmos. ¡Se precisa un temple de espíritu muy duro para mantenerse erguido! Es nuestro reír limpio de malicia, motivo de chaqueta; es nuestra jovialidad tal vez algo candorosa, causa de enojo, y nuestro amplio y piadoso juzgar ideas, hechos y hasta hombres, como una herérgica que alza indignaciones y anatemas. Nos van arrancando lo que había de más bello, de más comprensivo, de más alto en nosotros, lo que hicimos con todos los fervores y a lo que nos abrazamos de mozos ostentándolo con orgullo.

Unas veces la necesidad, otras la repulsión al zarandeo y al pisoteo brutal de lo que es nuestra mejor ejemplaridad, otras un deseo vivo de que no nos ahogue y nos venza la rampionería que nos rodea, nos apartan. Y menos mal sino nos dejamos arrastrar y formamos en las filas de los que nos fueron hostiles. Entonces seremos uno más de los que se aprestan a asestar hachazos en quien traiga inquietudes y juventud de espíritu. Nos dará gusto talar el árbol florecido de sus sueños y seremos felices cuando caiga partido.

Solo una cosa puede salvarnos: que una rama al caer, lo haga tan recientemente, que sacuda las «moderadas capitales de provincia» enterrando la «pequeña» espiritual y que de hoy nazcan afanes y deseos que suban muy altos, a ver si así conseguimos que las horas nuestras y las de nuestras ciudades, sean cuadradas y a las veces cúbicas como dice el maestro que son las suyas.

Luis Herrera.

## RISA

Grandados opinan como opinan todos los chicos de LA VOZ. El hombre taciturno que no sabe reír, no es hombre bueno. (Rescato y respeto a los martirizados por la Vida.)

LA VOZ es una voz juvenil. Es voz de risas frescas de muchachos jóvenes y fuertes que tienen visión moderna de las cosas y amenizan su trabajo por lograr una vida mejor para Castilla, con risas de optimismo.

¿Por qué no hemos de conquistar una vida más perfecta, riendo siempre?

Las razas fuertes cantan y rien. Las razas cansadas, débiles y viejas, ni rien ni cantan.

Se trabaja mejor cuando se ríe. El holgazán estúpido, aburrido de todo, no ríe jamás.

El que enfermó por el terrible microbio del juego, no ríe jamás.

El hombre enfermo no puede reír. Pero se siente mejor en un ambiente de flores y de sol.

Los caciques y las fuerzas vivas, los hombres enlevitados de las solemnidades, los cazurros, los envidiosos, los hombres típicos y serios (que luego no hacen nada, ni sirven para nada) no rien jamás.

«Son hombres serios»... ¡Qué van a ser hombres serios si no hay seriedad más que en sus rostros de piedra! Si no hay seriedad en su vida, en sus acciones...

Si su vida está sembrada de chanchullo, de abusos, de caurrería, de brutalidad, envidias y enconos... Eso no es serio.

Entrad en cualquier sitio donde se viva una vida nueva y pura, de creación de normas, de vitalidad, de anchura, y sentireis la vida sana y fuerte crecer como un florecer de luz.

La risa buena, no la risa forzosa del hombre malo (que es mueca patológica y no risa) es una bendición en nuestras vidas humanas.

Ya quisiera para todos los que quiero, ya quisiera para todos, que viviesen entre risas: en el taller, en los paseos por el campo, en las reuniones con sus amigos, en el hogar...

Aquel muchachito que dió a la circulación la frase célebre: «en mi casa no cenamos, pero nos reimos mucho», era feliz y en su casa eran felices. (Aunque sería mejor que cenasen y riesen.) (Pero sería mil veces peor que cenasen y no pudieran reír.)

Comparad un hogar de risas con otro de gentes serias.

Cuando se siente intranquilidad, cuando no rendimos el doble de lo que exige nuestro deber, cuando no estamos sanos, ni nos sentimos fuertes; cuando no somos buenos como los niños, no podemos ni sabemos reír.

Si. Los muchachos de LA VOZ, jóvenes, luchadores, sanos y fuertes, reimos siempre de veras. Pasad y oireis las risas de nuestra juventud.

Se rien de las cosas de la vida. Se rien unos de otros. Y se rien de si mismo.

Vivir es reír, no es llorar. Llorar no es vivir.

## LOS POETAS

### Rosa y Azul

Rosa y azul, rosa y oro,  
Rosas, rosas, rosas,  
que sea la vida un coro  
de rosas maravillosas.

Que aparezca transparente  
nuestra vida;  
que haya una mujer ardiente  
para cada nueva herida.

Que florezca una canción  
como una rosa, en el pecho...  
¡Alégrate corazón  
de todo lo que no has hecho!

Rosas de garganta, rosas  
de nueca, rosas del seno,  
de bocas maravillosas,  
de sonrisas sin veneno!

Tu has abierto esta primera  
rosa roja de mi herida,  
mujer nueva, Primavera,  
Primavera de mi vida.

Mejor fragante, jazmín  
que con tu blanca fragancia  
has hecho entrar al jardín  
por la puerta de mi estancia.

Rosa y oro! Rosa y oro!  
Sobre la herida escarlata  
el corazón es un coro  
de campanitas de plata.

Mariano Granados.

## Acotaciones de un lector.

### El intelectual provinciano.

Sobre nuestra mesa, una mesa un poco en desorden con unos cuantos libros en montón y unas flores que la alegran, está abierto un libro de D. Miguel de Unamuno: «Añ danzas y visiones españolas». Es un libro precioso como diría el autor—escrito con ese estilo tan personal, tan rotundo y tan inquietante del Catedrático de Salamanca, henchido, repleto de agudas observaciones y de recios pensamientos, un libro que hace meditar, leer más de una vez muchos párrafos, y acotar frases, líneas, páginas enteras, llevándonos a veces a poner al margen unas notas que nos sugiere la lectura.

Debemos a Unamuno más de un momento de meditación, que nos ha afirmado «en manera de ver». Bajo lo que muchos tienen por desenfado—no juzgamos ahora actos suyos que a unos alborozaron alborotando a otros—percibimos nosotros una visión fuerte y exacta de esta España que tanto le duele, como podía dolerle el corazón o la cabeza o el vientre, según dice él mismo, es decir—no hay irreverencia en sus palabras—como podría dolerle algo muy suyo. Leamos su libro en esta tarde calma de Julio, en el sosiego de nuestra estancia, a la que suben girones de chiquillería, pjar de pájaros, golpes secos de un martillo de carpintero, y de rato en rato, choque de herraduras contra los guijos de esta plaza amplia, con anchas zonas de sombra a esta hora del atardecido, en que se hace más suntuoso el severo palacio que la cierra, más bella la traza de la iglesia que hay en una rinconada y más angostos sus soporales.

Hemos dejado abierto el libro por el final del capítulo que titula «Por capitales de rovincia», para pensar en estas líneas: «La cultura, la alta cultura desinteresada, artística, literaria, científica, filosófica, es planta muy delicada y que exige heroicos sacrificios de los que la cultivan.

Los más de los hombres, viven absortos en la consecución de lpan de cada día, y cuando han satisfecho sus necesidades inmediatas, sino les coje la concupiscencia del vicio, les coje la pereza que es acaso peor.

En esos ámbitos tranquilos y soñolientos de provincia, el que no necesita trabajar demasiado no se da al juego a la bebida o a la lujuria, se da a ver pasar estupidamente las horas. Y es empresa terrible la de agitar estas ciudades y mantenerlas despiertas. Lo sé muy bien».

## ASPECTOS

### La piedra de toque.

Al discutirse los gastos para nuestra labor protectora y civilizadora en Marruecos, se inició un debate.

Los estuches de la baraja política fueron interventores en la discusión, en esa discusión, que por paradoja, no dió luz al asunto.

El gobierno actual mantienese por un compromiso con la legalidad constitucional que ordena que se tenga una ley económica, eficaz para las necesidades del Estado, pero, además tiene un ligero sustentáculo en la opinión pública, ya que comenzó la repatriación y habló de implantar el protectorado civil.

Pero la discusión ha descubierto la entelequia, la equivocación, la imprevisión de los gobernantes españoles.

La zona de nuestro protectorado es un avispero. Abdel-Krim y sus benitrragueles están sin castigar, y arma al brazo guardan sus territorios. Raisuni, derrotado, maltrecho, huído, dicen que conferencia para establecer las condiciones políticas—civilidad—en que ha de deponer las armas.

Es decir, que no va para tan corto el período de implantación del protectorado civil, ya que según Sánchez Guerra, debe existir un período de transición.

Período de transición que es el paso obligado para reconocer a Abd el-Krim la jerarquía que quiera dentro del protectorado y al Raisuni aquello que satisfaga su vanidad. Se prepararán operaciones, nuevas operaciones militares; se seguirán gastando cinco millones diarios de pesetas; luego vendrá el gasto obligado para ferrocarriles, carreteras, líneas telegráficas y telefónicas; todo lo que la civilización europea manda, y, dado el carácter de la morisma, cuando algún ambicioso con cierto barniz de prestigio, sacando parentescos con el Profeta, vaya reclutando una jarka, surgirá la agresión que, como la de Annual, tenga en recuerdo 100 millones al año para pago de la deuda que será pre-



ciso recoger en un empréstito, y la invalorable suma de 15.000 hombres que se piden por las estribaciones de las posiciones abandonadas...

Y mientras hacemos un esfuerzo gigantesco, por aparentar una pujanza de potencia de gran categoría, tenemos en el interior unas Hurdas en cada provincia, tal vez en cada población; no tenemos en Madrid que añorar un viaje a Cáceres, ni a Salamanca; podemos darnos una vuelta por el paseo de Ronda, o por los derridos de cualquier barrio y encontraremos ejemplos de pauperismo, de miseria, que sonrojan.

Pero con toda clase de consideraciones que podamos hacer, viendo poco afecto a nuestro mandato en Africa, tenemos que remover (aunque ello suponga una maniobra de los amigos del Alto Comisario) que hoy los periódicos registran diarias agresiones que antes ocultaba la censura establecida; que con la terminación de las labores del campo, vuelve la agitación en la jarka; que Abd-el-Krim, salió con numerosos benirragueles con rumbo desconocido; que el derrotado Kaisuni, puso cinco mil fusiles, contra los veinte mil hombres que mandaba en la última operación en la zona de Larache, el general Sanjurjo....

Con tales antecedentes, ningún hombre civil podrá ir tranquilamente con la rama de olivo.

Se razió mucho, y se crearon grandes odios. Estamos en Julio. Julio y Agosto son meses fatales, tanto que ya la gente se pregunta ¿dónde será el nuevo Anual de este año?

Madrid 3-Julio 1922.

Mariano Cabruja.

## EL DESPOJO DE LAS PINTURAS DE SAN BAUDELIO

En el número anterior damos cuenta del atropello cometido con las pinturas de la ermita de San Baudelio de Casillas de Berlanga, y de la salida para aquél lugar del señor Gobernador Civil, acompañado del Sr. Abad de la Colegiata, de D. Pelayo Artigas y de D. José Tudela de la Comisión de monumentos, en el automóvil de Obras Públicas, galantemente cedido por el Ingeniero Jefe Sr. Elío.

Esperaban en la carretera el capitán y el teniente de la Guardia civil y las autoridades y vecinos de los pueblos inmediatos.

Subieron todos la empinada cuesta que conduce a la ermita, donde esperaban el comprador de las pinturas León Leví, el abogado asesor que ha intervenido en la venta Sr. Marina, Registrador de la Propiedad de Almazán; hijo político del descubridor de monumento don Elías Romera. A la puerta de la ermita había dos parejas de la Guardia civil, los tres artistas italianos encargados de desmontar las pinturas y algún público.

Personados el Sr. Gobernador y la Comisión en la ermita se pidieron explicaciones a los supuestos propietarios y al Sr. Leví, resultando que sabían unos y otros que la ermita era monumento nacional, el único que parece ignorarlo era el abogado señor Marina, hijo político del descubridor del monumento, y conocedor de los estudios y publicaciones que sobre él se han hecho.

Los que se titulan dueños hablaban de ciertas escrituras en las que dicen consta su propiedad sobre la ermita, pero es lo cierto que la llave no ha estado en poder de ellos, que si existen las pinturas y la ermita es por las obras que el Estado pagó para su conservación, que era ermita abierta al culto con indulgencias concedidas y en fin, que el Estado tiene sobre esta ermita los derechos que en su debido lugar y en la ocasión oportuna se harán manifiestos.

A la llegada de las autoridades ya estaban paralizados los trabajos de desmontaje debido a la orden comuni-

cada telegráficamente por el Sr. Gobernador a la Guardia Civil de Berlanga.

Las paredes de la iglesia se encontraban casi todas cubiertas de lienzos ya preparados para la extracción de las pinturas de las paredes, y dos de ellos con pinturas ya arrancadas.

Se dijo por el Sr. Leví que de no continuar la operación en los pequeños lienzos que habían colocado últimamente padecería la integridad de las pinturas, acordándose bajo su responsabilidad continuarse la operación hasta que se pudiese suspender como las del resto de la ermita.

Ordenó el Sr. Gobernador instruir atestado, custodiar constantemente la ermita y vigilar a los responsables de tal atentado.

Las referencias que se recogieron de la gente de Casillas y Caltojar fueron relativas a la venta, 1.º que habían sido vendidas en 65.000 pesetas; 2.º que León Leví iba a 5.000 más para construir un altar, y para arreglar las calles del pueblo y 3.º que se entregaba otra cantidad importante para el que había servido de intermediario.

En Berlanga y en los pueblos próximos tal atentado despertó general indignación.

Al regreso de la Comisión Don Santiago Gómez Santa Cruz se quedó en Almazán para tomar el tren de Madrid a donde marchó para activar las medidas que la Dirección general de Bellas Artes ha de tomar en este asunto.

El Sr. Gobernador, la Comisión de monumentos y el Delegado Regio de Bellas Artes desde el primer instante dieron cuenta a la superioridad de todo lo referente a esta cuestión.

El Sr. Abad, llegado ayer mañana de Madrid nos ha referido que acompañado por el Vizconde de Eza y el Sr. Mérida fue al Ministerio a ver al Director General y Presidentes de las Academias de la Historia y de San Fernando, nombrándose al académico Don Manuel Anibal Alvarez para que vaya a Casillas a poyar la labor de la Comisión.

También nos ha comuni-

cado el Sr. Abad haber recibido un telegrama del Sr. Obispo de Sigüenza desmintiendo la afirmación de León Leví de que estaba enterado y había consentido la venta.

La Comisión de monumentos ha celebrado sesión todos estos días formulando en forma; la denuncia a la Guardia Civil para los efectos del atestado que se instruye, acordando votos de gracia; al Sr. Gobernador por haber dado el primer aviso a la Comisión y haber ordenado la paralización de los trabajos y custodia del monumento; al Sr. Abad que con su reconocido desinterés y su proverbial actividad llevó a Madrid los datos y vivas impresiones de lo sucedido y al Sr. Vizconde por su inmediato apoyo y ayuda.

Se rogó de las Corporaciones nacional y municipal así como de la prensa el apoyo moral para esta empresa de defensa de una joya artística provincial continuando en sus trabajos para salvar y garantizar las pinturas de San Baudelio de Casillas de Berlanga.

Como aclaración y confirmación de los hechos reseñados insertamos los siguientes telegramas.

Gobernador civil a Director General Bellas Artes:

5 julio.

Recibido a las 23 horas del día de ayer un telegrama referente venta pinturas murales ermita de San Baudelio, tengo el honor de participar a V. S. que ya en la mañana de dicho día informé telegráficamente al Ministerio acerca asunto. Como ampliación a este informe debo manifestar a V. S. que inmediatamente expedí telegrama al Sr. Ministro me trasladé a Casillas lugar donde está la ermita, acompañado de varios vocales o misión Provincial de Monumentos y personalmente pude observar que algunos trozos de pinturas habían sido arrancados y otros se hallaban preparados para su extracción, si bien los trabajos estaban suspendidos en virtud del día anterior.

La venta no se ha realizado por documento y si solo existe convenio verbal y por el precio de 65.000 pesetas consignado a D. León Leví entre varios vecinos del mencionado pueblo dueños de la ermita y terreno colindantes cuyos títulos de propiedad tienen inscriptos en los Registros correspondientes y con uno de los cuales dueños no se ha contado.

La ermita ha sido clausurada provisionalmente depositando la llave en poder del capitán de la Guardia civil de la demarcación, hasta

tanto se resuelve por esa Superioridad lo procedente.

En tren correo de anoche salió para esa Corte el vocal conservador Comisión Monumentos D. Santiago Gómez Santacruz, con objeto conferenciar sobre asunto.

Director general Bellas Artes a Gobernador civil.

MADRID-6.

Recibido telegrama que agradezco, tanto Sr. Ministro como yo felicitamos a V. S. y dignos individuos Comisión Provincial de Monumentos por patriótico celo con que han evitado robo pinturas murales San Baudelio.

Nombrado pasar urgente visita inspección arquitecto Manuel Anibal Alvarez, y restaurador que ya estuvo ermita. Tan pronto informen se adoptarán resoluciones que circunstancias demanden. Encareciendo a V. S. por inútil que sea, extrema rigurosa vigilancia que tan acertadamente esta ejerciendo. Salúdole afectuosamente

## Teatro Principal.

Debut de la Compañía Adamuz González.

Anteanoche debutó en el Teatro Principal la compañía cómica dramática Adamuz González con la comedia de Jacinto Benavente «Rosas de Otoño» y anoche dió la segunda función de las diez que constituyen el abono representando la comedia de Oscar Wilde «Una mujer sin importancia».

La Compañía Adamuz-González, en estas primeras presentaciones ante el público, no ha defraudado el interés que despertó, antes bien, ha consolidado su fama. La Sra. Adamuz y el Sr. González tan queridos del público madrileño; han agrapado a su alrededor un puñado de artistas tan estimables como las señoras Galiana, Rico, Romero y Cerdá, y los señores Benedito, Marin y Guerrero, formando así un conjunto verdaderamente notable. Anita Adamuz, no podía ser una revelación para nosotros; podía ser, únicamente, lo que ha sido: una confirmación de talentos artísticos. Lo mismo diremos de Manuel González a quien tantas veces hubimos de aplaudir desde las butacas del teatro de la Comedia. Una y otro, compartieron anoche y anteanoche los triunfos de la escena, superándose en la labor artística.

No hemos de pasar por alto a las Sras. Cerdá y Romero y Sra. Galiana, así como tampoco a los Srs. Venegas y Aragones, que con el Sr. Marin —muy justo en Rosas de Otoño— compartieron los aplausos con los primeros actores.

Las obras, bien presentadas, y bien vestidas, salvando algún detalle de mobiliario no imputable a la compañía. El teatro, lleno.

Esta noche se representará el drama en tres actos de López Pinillos («Panneno»), titulado, «El candal de los hijos».

Y ahora, un ruego a la empresa: porqué no se cuida un poco de imponer silencio en los pasillos del teatro?



EL DOCTOR HINOJAR, dirigiendo la palabra a sus paisanos que la tribuaron un homenaje el día 3 en la Alameda de Cervantes. Fot. Casa do.

## Los auxiliares de medicina.

Sr. Director de La Voz de Soria.

Muy Sr. mío. No pensaba ocuparme en añadir una palabra más a las ya escritas respecto al Sr. Martínez, pero en vista de sus líneas en el número 9 del periódico que V. también dirige, le ruego la inserción de las adjuntas. Le quedará muy reconocido su afmo. S. S.

Pablo Pérez Sevilla.

Tan resentido quedó el Sr. Martínez de la destitución de su presidencia, que todavía le escuece la admisión de la misma; eso es propio de todo hombre que no sabe cumplir con el cometido que le confían.

Para hablar V. Sr. Martínez, del Colegio, lo primero que tenía que haber hecho es cumplir en el mismo como bueno; lo segundo pagar los seis trimestres, que tiene al descubierto, y lo tercero representarlo en la Asamblea Nacional, toda vez que en esta no hizo V. más que gastar del Colegio y no representarlo. Yo no sé cómo calificar esto, pero tiene su explicación, y es que le venía grande la presidencia y no sabía representarla ¡Vaya Presidente! Queda bien demostrado que no puede V. volver a ser presidente por mucho que mendigue el puesto que le serviría muy bien de pretexto para otros fines.

Tengo apuntes y datos, así como papeles firmados por V. para demostrar que es V. nulo en estas cuestiones y le participo que puedo escribir un folleto, todo con fundamento y pruebas.

Ya veo que apesar de tener asesores y tomar estimulantes confunde lastimosamente el valor del oxígeno. Ya sabe V. que hay fachadas sin fondo lo mismo que cabezas vacías o cerebros atrofiados y terminé definitivamente Sr. Director.

Pablo Pérez Sevilla

Soria 4 de Julio de 1922

## Correo de la provincia.

San Pedro Manrique.

Fiestas de San Juan y San Pedro

Se han celebrado en esta villa las fiestas de San Juan y San Pedro con gran animación. Han asistido muchos forasteros a presenciar las típicas fiestas que se celebran con toda pureza.

El Ayuntamiento organizó festejos extraordinarios. Anoche de San Juan pasaron muchos individuos las Hogueras descalzos, conservando las tradiciones de purificación por el fuego.

En las carreras de caballos se distinguió el que montaba Clemente García que fué ganador varias veces.

El Sr. Alcalde, obsequió con pastas, licores y cigarros a los forasteros que han venido este año a las fiestas.

Se hizo con gran solemnidad la fiesta conmemorando la leyenda del tributo de las cien

doncellas Hermosas muchas, has admirablemente adornadas con joyas, representaron con gran acierto el papel de «Mondidas».

El Ayuntamiento, con sus caballos enjaezados recorrió las murallas de la Villa en señal de triunfo, y el pueblo le desbordó en entusiasmos cantando y bailando alegremente por las calles de la Villa.

Han terminado las fiestas sin incidentes desagradables reinando gran cordialidad entre todos los vecinos.

El Corresponsal.

—o—

Vadillo. Exposición escolar. Matrimonio. Nacimiento.

El día 29 del pasado, se celebró la exposición escolar de los trabajos realizados por los alumnos de la Escuela Nacional en el curso de 1921-22.

Presidió el acto el Alcalde del Ayuntamiento, con asistencia de la Corporación Junta local, autoridades, y vecindario en masa.

El maestro Sr. Vinuesa, hizo un resumen de los trabajos de todo el curso que el auditorio escuchó con gran atención. El Ayuntamiento obsequió a los niños con frutas y dulces, así como a los asistentes al acto. También D. Mateo Pérez, hijo de este pueblo que acaba de regresar de Manila, obsequió a todo el vecindario con dulces y licores, haciendo fiesta con tal motivo el vecindario hasta bien entrada la noche en la Plaza pública.

El Sr. Cura párroco, repartió preciosas estampas a los niños.

—El día 1.º del actual, contrajeron matrimonio los jóvenes Esperanza Barzosa y Feliciano López, apadrinados por doña Praxedes González de Casso y don Eduardo Benito, bendiciendo la unión el Sr. Cura párroco de Casarejos. En la mesa, admirablemente servida y con gran concurrencia de invitados, hubo animadas charlas y sencillas poesías. Bien entrada la tarde, los jóvenes se dedicaron al consabido baile. Felicitamos a las familias, y deseamos a los desposados eterna luna de miel.

—El día 3, dió a luz un robusto niño la esposa de nuestro querido amigo don Primo Barrio, Alcalde constitucional de este pueblo. Tanto la madre como el recién nacido gozan de excelente salud. Nuestra enhorabuena.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

La baja de las subsistencias. —Tenemos que aplaudir sinceramente la labor del Sr. Alcalde en pró del abarataamiento de las subsistencias. Habiendo reunido en su despacho a los industriales carniceros, ha conseguido de estos, que desde el próximo domingo, vendan las carnes a los siguientes precios:

Chulettes de cordero, que se vendía a 4 pesetas kilo, se venderán a 3,50; el resto de la res, que se vendía a 3,50, se venderá a 3. La ternera con hueso, en vez de 2,80, se venderá a 2,40.

El Tocino, que se vendía a 3,50, se venderá a 3.

Como verán nuestros lectores, el Sr. Vieón, aborda con feliz éxito el olvidado problema de las subsistencias, consiguiendo en sus primeras gestiones reducir notablemente el precio de venta de las carnes.

Información telegráfica de Madrid

El día 6 de Mayo falleció en Méjico, D. Matías Hernández Moreno, hermano político de nuestro corresponsal en Berlanga de Duero...

Comunican de Abejar, que en el sitio denominado «Los Rabanales» sostuvieron una acalorada discusión los vecinos de dicho pueblo...

Agradecemos a nuestro distinguido amigo D. Adolfo Rodríguez de Cela la atención que nos ha dispensado enviándonos un ejemplar de la interesante Memoria leída en la junta general de accionistas de la Compañía Arrendataria de Tabacos...

Según una estadística norteamericana, la producción de petróleo, ha sido este año pasado en aquellos Estados la mayor que se ha conocido...

En las oposiciones, que actualmente se celebran en Madrid para auxiliares de Hacienda, ha aprobado el primer ejercicio con brillante calificación, la distinguida señorita Rosario Reymundo...

Viajeros.—Han llegado: De Madrid, D. José Ruiz Osón, D. Bernabé de Pedro, D. José Onieus y nuestro compañero de Redacción Félix Granados...

Con el fin de que se proceda a reconocer a los maestros sustituidos de esta provincia en la región de expedientes que está realizando la Inspección de Enseñanza...

Los motoristas.—En honor de su patrono San Cristóbal los motoristas de esta ciudad han organizado los siguientes festejos: El día 10 del corriente, a las siete de la mañana...

A las siete y media de la tarde, se celebrará en la Alameda de Cervantes un banquete popular, al que asistirán todos los compañeros del gremio de automóviles. A las nueve de la noche...

Dicha verbena estará iluminada a la «veneciana», y además de la música habrá también organillo y las populares gaitas.

Fallecimiento.—El día 4 falleció en esta ciudad la bondadosa Sra. D. Concepción Soria de Pablo, siendo su muerte sentidísima.

El entierro, verificado en la mañana del día cinco, constituyó una gran manifestación de duelo. Reciba su familia la expresión del sentido pésame de LA VOZ.

En breve girará una visita a las escuelas de Almazán, nuestro querido amigo y compañero el Inspector Jefe de primera enseñanza señor Manrique, con el fin de proceder a la graduación de las escuelas Nacionales de aquella villa.

Nos dice el Inspector Jefe de primera enseñanza que ha quedado implantada la clase única de S a 12 de la mañana en todas las escuelas de esta provincia durante los quince primeros días de julio y la primera quincena de septiembre...

Salida de vapores.—El día 12 saldrá del puerto de Cadix, el vapor correo «Cataluña» para Fernando Poo.

El día 15 saldrá también de Cadix, el vapor correo «Buenos Aires» para las Antillas, Centro América, Colombia y Venezuela.

Casas baratas.—El Alcalde Sr. Vicén, está ya en inteligencia con una importante entidad bancaria de Madrid para conseguir la construcción en Soria de un grupo de casas baratas provistas de todos los adelantos modernos de higiene y confort.

Dentro de unos días llegará a Soria el Ingeniero y arquitecto de la entidad a que antes nos referimos y seguramente logrará ponerse de acuerdo con el Ayuntamiento para la consecución de esta mejora.

Según estadísticas oficiales España necesitaría tener 16.000 escuelas más para alcanzar la proporción de Italia; 30.000 para tener la de Bélgica; 52.000 para tener la de Noruega, Francia o Suecia; sesenta mil para llegar a la de Holanda; 66.000 para alcanzar la de Inglaterra o Suiza y 100.000 Escuelas más para igualar a los Estados Unidos de Norteamérica.

El joven Manuel González Soria vecino de Las Fraguas, y de 20 años de edad, se ha ausentado de la casa paterna ignorándose su paradero.

Por el servicio agronómico de Soria y con el fin de combatir las enfermedades de la vid, va a darse principio al empleo del caldo arsenical en los viñedos del pueblo de Peñalba de San Esteban.

Por ser fiesta nacional el día 24 de este mes, se señala oficialmente el día 26 como último para la admisión de pliegos para las subastas de carreteras que tiene anunciadas la Sección de Obras Públicas.

D. H. P.—El día 29 del pasado junio rindió tributo a la Patria en los combates de Tetuan el joven soldado de San Felices Cipriano Sainz Sarnago.

A sus desconsolados padres don Feliciano y doña Gregoria, enviamos nuestro sincero pésame por la muerte del héroe.

La Comisión Provincial.—En la sesión celebrada esta mañana ha tomado los siguientes acuerdos: Conceder al Ayuntamiento de Yanguas, atendiendo su solicitud, la Banda provincial de música los días 16 y 17 del corriente mes.

Conceder la admisión en el hospital provincial, en período de observación, al presunto demante, Esteban Marina Mateo, vecino de Tardelcuende.

Desestimar la reclamación formulada por Heliodoro Casero, Andrés Rica y otros electores de Casarejos, solicitando la nulidad de las elecciones municipales recientemente verificadas en aquel pueblo.

Quedó enterada del traslado a esta provincia de los ex-aliados Rufino Moreno Llorente de Fuentesotoba, Gregorio Gómez García de Velilla de los Ajos y Apolinar Lafuente Tejedor de Villabuena.

Acordó la conformidad, con la propuesta hecha por el Vicepresidente interino, sobre la pretendida venta de las pinturas murales de la ermita de San Bandelio, en Casillas, para impedir que desparezcan tan preciadas joyas.

El Alcalde de la Capital, ha denegado la solicitud hecha por los vendedores de leche de cabra que tenían pedida autorización para elevar en diez céntimos el precio del litro de leche.

Pasado mañana se inaugurará oficialmente el Círculo de la Juventud Terciaría de Soria, a las dos y media de la tarde. Agradecemos la invitación que nos hace para asistir a este acto el digno presidente de dicho Círculo D. Gabriel Cayon Danmarco.

Las aguas de la Verguilla.—Como decíamos en nuestro número anterior la Comisión de obras del Ayuntamiento en vista de las deficiencias observadas en las fuentes que se surten del agua de la Verguilla, giró una visita de Inspección a los manantiales, observando el descuido en que se encuentran los registros y cañerías. Han desaparecido chapas de los registros, escaleras de servicio a los pozos, y en general, las tierras movedizas, han interceptado el arruque de la tubería. Dentro de unos días, se espera conseguir remedio a estas anomalías, merced a los medios que ya ha puesto en práctica el Ayuntamiento.

CULTOS

P. P. Franciscanos. Hoy a las siete y cuarto ejercicio del primer viernes en honor del Sagrado Corazón. Mañana a las ocho menos cuarto la Salve Sabatina. El Domingo habrá misas a las 6, 7, 8 y 9. El ejercicio vespertino a las siete y cuarto.

CERVEZAS

DORADA Y ALEMANA DEPOSITO EL AGUILA EN SORIA PLAZA MAYOR, NÚMERO 6 Auxibio García

Bañistas de Arnedillo

Tienen con toda comodidad Un servicio diario de Soria Arnedillo continuado a Calahorra y vice-versa. Tal es el que sale de la Plaza de Teatinos 1, Cauto Hernandez, con horas ventajosas, para que el bañista no pierda día en su regreso cuando termine los baños, con lo que gana un día y por su comodidad, exento de polvo y ruido. Resulta un viaje tan cómodo como en el mejor vagón de primera, que le hace preferido a todos y ser considerado como la mejor línea del día.

Así mismo, cobra esta compañía de que el viajero en su condición de romántico sufrirá las menos molestias posibles, estará en la Estación a la llegada del tren y se dejará en Arnedillo en la fonda que se hospeden solicitándolo así. Itinerario: Salida de Soria 9 mañana; llegada a Arnedillo 12 mañana; salida de Arnedillo 12 y media mañana; llegada a Soria 16 tarde. 3

OTRO COMODO Y NUEVO

SERVICIO DE AUTOMOVILES. También por D. Tiburcio Carrillo ha quedado establecida una nueva línea diaria desde Soria a Sotillo y vice-versa, con otro auto igual que el puesto en la línea de Calahorra, saliendo de casa de Cauto Hernandez. Itinerario: Salida de Sotillo 6 mañana; llegada a Soria 8 mañana. Salida de Soria 13 tarde; llegada a Sotillo 20 tarde. Por el Sr. Carrillo, en cómodos automóviles, se sirven viajes particulares avisándole con anticipación. 3

ACADEMIA VAZQUEZ-ROBLES

10 CABALLEROS, 10 Preparación completa de: -- Correos y Telegrafos -- 600 PLAZAS Repaso de asignaturas de Bachillerato y Magisterio --:-- Letras y Ciencias --:-- Resultados brillantísimos

Información de ayer.

Madrid.—6. ¿Rescate de los prisioneros? Según ha manifestado el ministro de Estado se están realizando por tres conductos distintos, activas gestiones, para conseguir en un plazo brevísimo el rescate de los prisioneros.

De la guerra Abd-el-Krin ha anunciado a los habitantes de Abderelama, que irá a Gónara con una fuerte jarka. Ante el temor de un desembarco de las tropas españolas en Sidi-Drís, los rebeldes han reforzado las guardias.

En el vapor «Gandía» se ha llevado un convoy a los prisioneros de Alhucemas. Un descarrilamiento En la línea de Salamanca a la frontera portuguesa, ha descarrilado el tren número 2, sin que, por fortuna, hubiese desgracias personales.

Conflictos sociales La Duro Felguera está a punto de ir al paro, con lo cual se agravará el conflicto minero en Asturias. Los patronos bilbaínos se oponen a todas las fórmulas presentadas por los delegados del Gobierno.

El asesinato de Rathenau. La policía alemana ha detenido a un ex-oficial que se supone sea cómplice del asesinato del Ministro Rathenau.

En Ibruck se halla detenido el propietario del automóvil utilizado por los asesinos. Trágica caída de un aeroplano. Un aeroplano se ha estrellado contra el suelo en Puhésbuel (Alemania).

Resultó muerto el piloto, y sufrió heridas una artista de cinematógrafo y su empresario. Sangrientos combates en Dublín. El asunto final a las posiciones de los rebeldes ha empezado con un violento bombardeo con cañones de campaña, que disparan a 150 metros. Durante toda la noche, las tropas del Estado libre atacan con fuerte tiroteó las posiciones ocupadas por los rebeldes.

En Cork, Limerick y otras ciudades irlandesas, los republicanos se han hecho fuertes en los edificios de importancia. El juego en Lisboa. El gobernador civil de Lisboa, ha denunciado 26 clubs donde se jugaba a los prohibidos, adoptando energicas medidas para castigar a los infractores de esta disposición.

Un naufragio LISBOA.—Comunican de Nazareth, que en la madrugada del día 4, naufragó cerca de la costa una barca de pesca. Otro barco que acudió en su auxilio naufragó también, pereciendo ahogados siete tripulantes de ambas embarcaciones.

Información de hoy

CONGRESO

Se reunió en sesión secreta El Sr. LERROUX hizo un brillantísimo discurso combatiendo la enmienda presentada por Espada y otros discutidos contra la elevación de los gastos de representación de la Presidencia del Congreso. Se rechazó la enmienda, y por unanimidad se acordó elevar los gastos de representación de dicha Presidencia hasta 60.000 pesetas.

El Sr. TEJERO defendió otra enmienda sobre reorganización de las plantillas de los ugières de la Cámara fijando el sueldo mínimo de estos en 3 000 pesetas hasta 7.500.

El Sr. ROVIRA al empezar a discurrir lo referente al aumento de dietas de los diputados, cuya cifra se fija en 12.000 pesetas en vez de las 6.000 que venían percibiendo, se opuso a este aumento, entendiéndolo además que por su índole, no debía tomar el Congreso estos acuerdos en sesión secreta.

El Sr. PRIETO intervino para poner de manifiesto la oposición de la actitud adoptada por el Sr. Rovira en la que adoptó su jefe señor Maura, quien como los demás diputados percibió las dietas acordadas hace dos años, antes de jurar el cargo de diputado. Sostuvo a continuación el criterio del partido socialista de que todos los cargos deben ser remunerados, y después de intervenir otros oradores se concedieron facultades a la comisión de Gobierno interior de la Cámara para que resuelva el asunto de las dietas en la forma en que estime conveniente.

En sesión pública, después, con motivo de la interpelación hecha al Gobierno sobre el asunto del juego, hubo algunos juocos incidentales, interviniendo diversos oradores.

Continuó la discusión de articulado de los Presupuestos, aceptándose varias enmiendas del Sr. Villanueva al artículo tercero.

SENADO. En la sesión que celebró ayer esta Cámara, se aprobó todo el presupuesto de Hacienda.

Durante las discusión de este presupuesto, el Sr. Bergamín anunció su propósito de presentar un proyecto de ley reorganizando la Inspección de Hacienda.

También se aprobó en la sesión de ayer todo proyecto de reforma del Código del Comercio.

Las tarifas ferroviarias. El Consejo Superior ferroviario, acordó en su última reunión, proponer al Gobierno la elevación de las tarifas ferroviarias en un trece y medio por ciento. Si la propuesta se aceptase, sería automáticamente el anticipo que anualmente viene entregando el Estado a las compañías de ferrocarriles.

El protectorado Los comentaristas de los pasillos del Congreso decían que a pesar de las negativas ministeriales, la próxima semana será interesante en lo que afecta a los asuntos de Marruecos y la implantación del protectorado.

Parece cierto que en esa semana se llevará a cabo la sustitución del General Berenguer. Para la designación del sustituto, se pondrán de acuerdo el Gobierno y dicho General.

Rumores de crisis Aunque ayer se daba por desmentado que en cuanto se aprueben los presupuestos, Sanchez Guerra planteará al Rey la cuestión de confianza, un caracterizado ministerial decía que no ocurrirá nada hasta tanto no se haya planteado la implantación del protectorado civil en Marruecos.

También se asegura que coincidirán en ir a Palacio a despedirse del Rey el Conde de Romanones y el Marqués de Alhucemas. A esta coincidencia se concede gran importancia en relación con la crisis.

MARRUECOS TETUAN.—Una bandera del tercio y dos tabores de regulares que durante las pasadas operaciones reforzaron la columna de Larache, han regresado a Dra Aseff recorriendo el espacio comprendido entre Teffer y Xauen haciéndose efectivo el cierre de la región sur de Yebala objetivo de las operaciones que venían desarrollándose en este territorio desde hace tres años. La mayoría de las fuerzas han regresado a sus bases, reorganizando la retaguardia. Vuelve la zona a su normalidad.

MELILLA.—Durante la conducción de un convoy de Batel a Dar Drius, la fuerza de caballería que lo protegía, fué hostilizada, respondiendo al fuego del enemigo que se retiró dejando algunas bajas. Nosotros tuvimos un muerto y dos heridos. Los rebeldes hostilizaron también Tistutin, causándonos tres bajas.

¿Y Abd-el-Krim? Inopinadamente, se ha retirado del campo la harca de Abd-el-Krim. Se supone que haya marchado al interior del país con el fin de someter a algunas cábilas que se habían insurreccionado desobediendo la autoridad del jefe beniuirraguel.

Incendio en una fábrica de municiones MOSCOU.—Ha estallado un violento incendio en una fábrica de municiones, provocando una explosión formidable.

Parece ser, que los autores de la catástrofe, son obreros descontentos. Varias noticias. Mañana a las 8 saldrá S. S. M. M para San Sebastián y Biarritz.

Se dice haber sido detenidos en Vigo dos complicados en el asesinato de Rathenau.

El Sr. Pinies se sigue preocupando en la redacción del decreto creando el patronato de las Hurdes.

En los cuatro caminos, verificóse la colocación de la primera piedra del nuevo del edificio del Instituto Geográfico y Estadístico, con asistencia del Rey y otras autoridades. El Sr. Mont-jo pronunció un discurso.

S. M. ha firmado varios decretos uno concediendo plenipotencia a nuestro embajador en París para ratificar el tratado comercial con Francia, otro aceptando la dimisión del Vizconde de Eza del cargo de vocal del Consejo superior ferroviario y nombrando para sustituirle al conde de Montevés.

Tip. Sucesor de F. Jodra.—Soria.

PELUQUERIA MODERNA  
de  
**MATIAS CUEVAS**

Sillones americanos.—Gran confort.—Estufa de desinfección.—Servicio esmerado.—Abonos mensuales.—Servicio a domicilio.  
Bisofres, pelucas y todo lo concerniente al ramo de peluquería.  
Canalejas, 47, bajo.—Soria.

\*\*\*\*\*  
**MANUEL CACHO**

Camas de madera estilo Inglés de todos los tamaños.  
Venta exclusiva en Soria:  
HIJOS DE SANTIAGO LAS HERAS  
COLLADO 59.

**Beaume Bengué**

Curación radical de Gota.—Reumatismos.—Neuralgias.  
Dr. Bengué, 47—Rue Blanche,  
**PARIS**  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**Marín y Cabeza**  
ZARAGOZA

Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas.  
Hilo sisal legítimo. Precios económicos.  
Informará: Manuel Cacho.  
SORIA

\*\*\*\*\*  
**LA VENECIANA**  
ZARAGOZA

Fábrica de Espejos, vidrieras artísticas de colores, vidrio y cristal.  
Informes y presupuestos a su Representante en Soria:  
**DON JOSE VIGEN VILA**  
\*\*\*\*\*

## “LA ESTRELLA,” SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Seguros de incendios.—Accidentes del trabajo y seguros de cosechas.—Capital desembolsado: 10.000.000 de pesetas.

Domicilio social: Madrid.—Avenida del Conde de Peñalver, número 18. (Edificio de su propiedad.) Subdirector en Soria: DON FELIX GRANADOS—Canalejas, número 47.

## IMPRENTA DE SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NUM. 14 SORIA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonarés, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos se encarguen. Libros, folletos, revistas, etc., etc.

## LA VOZ DE SORIA

### BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas siete cincuenta (5)  
abonará a la presentación del recibo correspondiente.

a \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1922.

(Firma.)

Dirigase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza de Aguirre, número 4, bajo.

(1) Bórrese la forma que no se escoja.

## LA MUTUAL VASCONGADA

Sociedad popular española de ahorro y previsión

DOMICILIO SOCIAL: SAN SEBASTIAN

### Cia. D'Assurances Generales

Contra incendios y accidentes

Delegación General para España: ALARCON, 9, MADRID.

Sub-director en la provincia, de ambas compañías

MARTIN G. JODRA, CANALEJAS, 37 Y 39, 2.º

Folleton de LA VOZ DE SORIA—8

### El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

IV

didas realidades sus más atrevidos proyectos. De Paniagua no podía decirse otro tanto. El mayorazgo, el héroe arruinado y más pobre que las ratas, pero prestigioso e indispensable en toda grave ceremonia, habíase «distanziado» de aquel cúmulo de planes tan bricisamente defendidos en la reunión magna.

Un velo de tristeza romántica volvió a cubrir aquel semblante algo parecido al del gran duque de Alba. Don César pa-

decía por la patria... y también padecía del estómago. Estaba doliente de cuerpo y de alma. ¿Quién iba a pensar en zandajas, cuando agonizaba la nación? Buenos eran los proyectos; pero para después, para el día del triunfo, en que la patria no exigiera el concurso guerrero de todos sus hijos.

Mr. Cousin debía marcharse... y regresar más adelante, cuando estuviese el horno para bollos y el pueblo para mejoras. El patriotismo de Oblitas tenía otras cosas en qué pensar, y el deudo del gran Palikao iba ya haciéndose insoportable con esa *paradoxa* e *hypothese* de las acciones y el dinero y la sociedad anónima.

El francés desesperábase viendo que no encontraban eco sus disparates ni aun en el «Eco del Ridor» que tanto le «bombeó» a su llegada. En vano clamaba en el casino, «verité, personnalité, voilà donc les deux termes...» Nadie le hacía caso,

## BANCO HISPANO-AMERICANO

= MADRID =

Capital: 100 millones de pesetas

### SUCURSALES:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Jativa, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago de Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo Villafraña del Panadés y Zaragoza.

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.  
Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o a plazo fijo.

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.  
Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples o documentarios, por correo o telegrafo.  
Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjeras.  
Transferencias postales y telegráficas.  
Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de América Latina.

## Cooperativa Popular de Soria

Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136

Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 pts. de 400 gramos a 1'30, 1'55 y 1'80

TAREAS ESPECIALES

TOSTADOR AUTOMÁTICO — CAFES TOSTADOS AL DIA